る。この問題を考えると必ず、 用の問題についても研究してい 中心とする季節労働者の冬季屋

労働経済が専門で、建設業を

を訴えているが。

労働者への社会保障の徹底

元請けとの契約内容の片務性、

いわゆる下請け泣かせの現状に

が、建設業の再生につながると 内でも増えている。季節労働者 脱する手だてを講じること くことが課題とされる。現在の 低価格競争を「仁義なき戦い」 げ、雇用増に踏み切る環境を築 同様で、企業が適正な利益を上 プア」と呼ばれる人たちが、道 教授に話を聞いた。 する北海学園大学の川村雅則准 と形容し、企業がこの戦いから を多く抱える建設業においても (聞き手・竹本 満記者)

北海学園大学准教授

川村 雅則氏

社会に理解される建

働かざるを得ない「ワーキング

十分な職に就けず、低賃金で

生活保障は下請けの保護とイコ 言っても無理がある。労働者の 要がある。下請けにも利益が及 配合で、産業全般に横断的に規 3仕組みづくりが急がれる。 -ルで、常にセットで考える必 「労働者の賃金を保証しろ」と 日本の労働組合は企業内労 下請けの会社に、今の状態で や賃金体系が各企業で異なり、 制力を発揮できない。労働条件 るのはこのためで、ここに一定 他社との競争手段になり得てい 者の生活保障と下請け保護のた の歯止めをかけることも、労働 めには有効だと思う。 ことにより雇用拡大が図られ 公共投資の在り方を見直す

きた大型公共事実が、必ずしも 考えると、公共投資の総額削減 れなくなった。国の財政状態を 経済や雇用に良い効果を与えら 北海道開発の歴史と連動して ると提唱しているが。

選択と集中」が叫ばれてい

もな削減はよくない。 は避けられない。ただ、やみく

い」になってはいけない。労 公正な競争で利益を生み出せる 仕組みにする必要がある。 **易生活を守るには、元請けが** にが、そのために「仁義なき戦 酸合や受注調整の排除は必要

イブなイメージが付いている。

公共事業と建設業にはネガテ

が社会に対して発信すべきだ。 るべき産業ビジョンを団体など

機に陥っているのであれば、あ

経営環境が厳しく、産業が危 建設業界はどうすべきか。

これは、政治との癒着によりも

なかった部分に理念を持って介 打ち出した函館方式と呼ばれる のれば発注者が発注後に関与し **地元から調達した資材の使用を** 上してもらいたいか、明確にす へ札があるが、

これは、

従来で 、きだ。設計労務単価の順守や ンたいか、どういう

事業者に施 発注者はいかに事業者を育成

を、社会に理解させる努力が大

経済を支えているという事実

る維持補修などに対する予算の 手当ては不十分と言える。 方が高いことが分かっている。 地場の企業が受注でき、雇用創 雇用創出効果は、小規模事業の 調査では、100万円当たりの るが、内実は大型事業が多い。 出や若い労働者の育成につなが 価格一辺倒でない入札契約

れの可能性もあり、100%で

た予定価格が採算ラインすれす

もある。適正な落札率とは難し 受注しても利益を出せないこと

いが、オンブズマンの側にも終

一評価が必要ではないか。

制度にするにはどうすべき

落札率が高いと談合、とさ 労働者 活 ع

ることが、持続可能な建設業へ れる。根気強く現状を外に説き、 社会に受け入れられる産業にな をまた使った」と否定的に見ら 外からは「建設業は無駄なお金 正で息を吹き返しても、業界の の道を開くことにつながる。

るのは問題だ。発注者が積算し

単純に落札率だけで談合とす れる風潮があるが。

川村 雅則氏(かわむら・まさの り)1974年5月3日生まれ、35歳。 後志管内岩内町の出身。北大大学 院博士課程 (教育学)を修了。労働 経済論が専門で、建設政策研究所 北海道センター理事長を務め、各 種る。 -ラムなどを開催してい

ていないことだ。 ものはあってもよい。問題は、 たらされたものだが、別段、 置かれた現状が社会に理解され 沿に対するロビー活動のような 建設業とは雇用を守り、地域 政

この努力をしないと、仮に補